

ИНСТИТУТ ИСТОРИИ И АРХЕОЛОГИИ
УРАЛЬСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК

INSTITUTE OF HISTORY AND ARCHAEOLOGY
URAL BRANCH
RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES

УРАЛЬСКИЙ ИСТОРИЧЕСКИЙ ВЕСТНИК
URAL HISTORICAL JOURNAL

№ 2 (79), 2023

Ural Historical Journal № 2 (79), 2023

Ekaterinburg

12+

Published since 1994 г.

ISSN: 1728-9718 (Ural'skij istoriceskij vestnik)

EAN-13: 9771728971668

Registered with the Federal Service for Supervision of Compliance with Mass Media Law
and Cultural Heritage Protection

(ПИ № ФС77-26548, 2006, 10 November)

Russian Press Catalogue index – 72574

Academic publication of papers by the Russian and foreign historians, archaeologists and ethnologists. The publication covers research on the topical issues of the Russian history in the civilizational and geopolitical dynamics, theories and methods of historical and anthropological studies

Founder

Federal state budgetary institution of science

Institute of History and Archaeology of the Ural Branch of the Russian Academy of Sciences

Editor

Igor V. Poberezhnikov

Editorial board

Irek R. Atnagulov, Eugeniy T. Artemov (deputy editor), Igor L. Zhrebtssov, Konstantin I. Zubkov, Vladimir A. Iljinykh, Gennady E. Kornilov, Ludmila N. Koryakova, Vadim S. Mosin, Eugeniy G. Neklyudov, Olga S. Porshneva, Dmitry A. Redin, Igor V. Silantev, Tatiana A. Snigireva, Elena K. Sozina, Andrei V. Speransky, Natalia V. Surzhikova, Dmitriy V. Timofeev, Natalia M. Chairkina, Alexander F. Shorin, Galina A. Yankovskaya

Secretary

Natalia A. Babenkova

Editorial council

Veniamin V. Alekseev (Russia), Leonid I. Borodkin (Russia), Andrei V. Golovnev (Russia), Zhang Guangxiang (China), Nikolai N. Kradin (Russia), Rudiger Krause (Germany), Vyacheslav I. Molodin (Russia), Hiroshi Okuda (Japan), Lorina P. Repina (Russia), Gyula Szvák (Hungary), Charles Stepanoff (France), Valery A. Tishkov (Russia)

Publisher and editorial office address

620108, Ekaterinburg, S. Kovalevskoy str., 16

Institute of History and Archaeology of the Ural Branch of the Russian Academy of Sciences

uralhist.uran.ru

UI_vestnik@mail.ru

Уральский исторический вестник № 2(79), 2023

Екатеринбург

12+

Выходит с 1994 г.

ISSN: 1728-9718 (Ural'skij istoriceskij vestnik)

EAN-13: 9771728971668

Зарегистрирован в Федеральной службе по надзору за соблюдением законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия
(свидетельство о регистрации: ПИ № ФС77-26548 от 10 ноября 2006 г.)

Индекс по Каталогу российской прессы — 72574

Научное издание трудов российских и зарубежных историков, археологов и этнологов.
Представляет актуальные проблемы истории России в цивилизационной и geopolитической динамике, теории и методы исторического познания

Учредитель

Федеральное государственное бюджетное учреждение науки

Институт истории и археологии Уральского отделения Российской академии наук

Главный редактор

чл.-корр. РАН, д.и.н. И. В. Побережников

Редакционная коллегия

д.и.н. И. Р. Атнагулов, д.и.н. Е. Т. Артёмов (зам. гл. ред.), д.и.н. И. Л. Жеребцов, к.и.н. К. И. Зубков, д.и.н. В. А. Ильиных, д.и.н. Г. Е. Корнилов, д.и.н. Л. Н. Корякова, д.и.н. В. С. Мосин, д.и.н. Е. Г. Неклюдов, д.и.н. О. С. Поршнева, д.и.н. Д. А. Редин, д.филол.н. И. В. Силантьев, д.филол.н. Т. А. Снигирева, д.филол.н. Е. К. Созина, д.и.н. А. В. Сперанский, д.и.н. Н. В. Суржикова, д.и.н. Д. В. Тимофеев, д.и.н. Н. М. Чайкина, д.и.н. А. Ф. Шорин, д.и.н. Г. А. Янковская

Ответственный секретарь

Н. А. Бабенкова

Редакционный совет

акад. РАН В. В. Алексеев, чл.-корр. РАН Л. И. Бородкин, чл.-корр. РАН А. В. Головнёв, проф. Чжан Гуансян (Китай), чл.-корр. РАН Н. Н. Крадин, проф. Р. Краузе (Германия), акад. РАН В. И. Молодин, проф. Х. Окуда (Япония), чл.-корр. РАН Л. П. Репина, проф. Д. Свак (Венгрия), проф. Ш. Степанофф (Франция), акад. РАН В. А. Тишков

Адрес издателя и редакции

620108, г. Екатеринбург, ул. С. Ковалевской, 16

Институт истории и археологии Уральского отделения Российской академии наук

uralhist.uran.ru

UI_vestnik@mail.ru

CONTENTS

URBANIZATION IN DEMOGRAPHIC RETROSPECTIVE: THE REGIONAL ASPECT

<i>D. S. Bakharev.</i> Perm Provincial Urban Censuses 1860s — 1918: A Catalogue and Description	6
<i>V. A. Isupov.</i> The Crisis of the Institute of Marriage in the RSFSR Urban Population during the Second World War	16
<i>M. A. Semenov.</i> The Spread of Infectious Diseases and Mortality of the USSR Urban Population during the Great Patriotic War	27
<i>N. A. Mikhalev.</i> Rural-Urban Migration in the Urals According to the 1970 All-Union Population Census	37
<i>R. V. Pavlyukevich, N. V. Gonina.</i> Migration Exchange of Krasnoyarsk and the Asian Republic in the 1970s in the Context of Urbanization Dynamics	48
<i>A. S. Breslavsky.</i> Primorsky Krai's Urban Population: Structural and Demographic Dynamics in 1989–2020	58

GENDER IN MODERN WARS

<i>E. A. Krestiannikov.</i> Women Lawyers of the Russian Empire on the Eve and during the First World War	68
<i>V. A. Serdiuk.</i> Dynamics of the Number of Female Railway Workers of the Russian Empire during the First World War	77
<i>Y. M. Galkina.</i> French Women's Mental Disorders during the First World War	87
<i>S. B. Ulyanova, A. A. Mikhailov.</i> Aviatrixes and Pilots: Formation of Women's Aviation Culture in the USSR on the Eve of the First and Second World Wars	96
<i>E. F. Krinko, K. V. Sak.</i> "Houses of Tolerance" in the Rostov and Stalino Oblasts during the 1942–1943 German Occupation	106

ARCHAEOLOGICAL RESEARCH

<i>I. V. Usacheva, I. A. Spiridonov, O. N. Korochkova.</i> Setting the Stage: Eneolithic and Bronze Age Lithic Industry Markers in the Mountain-Forest Trans-Urals	116
<i>A. Yu. Rassadnikov.</i> Archaeozoology of the Bronze Age of the Southern Urals: Stability and Changes in Pastoralism	127
<i>O. V. Dyakova, V. I. Dyakov.</i> The Pottery Kiln of the Petrovka-5 Settlement in the Context of the Far East Archaeology	136
<i>S. G. Botalov, I. V. Grudochko.</i> On the Cultural Attribution of One Type of the Srastki Belt Set	146

CURRENT DISCUSSIONS AND OPINIONS

<i>S. A. Nefedov.</i> The Mistakes of the Russian Empire's Economic Policy (1866–1875)	151
--	-----

POLITICS IN THE HISTORICAL DIMENSION

<i>I. V. Sidorchuk.</i> The Soviet Female Worker as an Object of Leisure Policy in the 1920s	160
<i>V. A. Voropanov.</i> State Personnel Policy and Civil Service Management in Siberia: General Imperial Standards and Local Specifics (1800–1860)	169
<i>L. A. Dashkevich.</i> Missionary and Educational Activities of the Russian Orthodox Church in the Ural North in the Late 19 th — Early 20 th Centuries	178

СОДЕРЖАНИЕ

УРБАНИЗАЦИЯ В ДЕМОГРАФИЧЕСКОЙ РЕТРОСПЕКТИВЕ: РЕГИОНАЛЬНЫЙ АСПЕКТ

Д. С. Бахарев. Переписи городов Пермской губернии 1860-х — 1918 гг.: опыт описания и каталогизации	6
В. А. Исупов. Кризис института брачности в городах РСФСР в годы Второй мировой войны	16
М. А. Семенов. Распространение инфекционных заболеваний и смертность среди городского населения СССР в годы Великой Отечественной войны	27
Н. А. Михалев. Сельско-городская миграция населения Урала по данным Всесоюзной переписи 1970 г.	37
Р. В. Павлюкевич, Н. В. Гонина. Миграционный обмен Красноярска и азиатских республик в 1970-е гг. в контексте урбанизационной динамики	48
А. С. Бреславский. Городское население Приморского края: динамика структурных и демографических показателей (1989–2020 гг.)	58

ГЕНДЕРНЫЙ ФАКТОР В ВОЙНАХ НОВЕЙШЕГО ВРЕМЕНИ

Е. А. Крестьянников. Женщины-юристы Российской империи накануне и в условиях Первой мировой войны	68
В. А. Сердюк. Динамика численности железнодорожниц Российской империи в годы Первой мировой войны	77
Ю. М. Галкина. Психические расстройства французских женщин в годы Первой мировой войны	87
С. Б. Ульянова, А. А. Михайлов. Наследницы авиатрис: становление женской авиационной культуры в СССР в межвоенный период	96
Е. Ф. Кринко, К. В. Сак. «Дома терпимости» в Ростовской и Сталинской областях в период немецкой оккупации в 1942–1943 гг.	106

АРХЕОЛОГИЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ

И. В. Усачева, И. А. Спиридонов, О. Н. Корочкова. К постановке проблемы маркеров каменных индустрий эпохи энеолита и бронзы горно-лесного Зауралья	116
А. Ю. Рассадников. Археозоология бронзового века Южного Урала: стабильность и изменения скотоводства	127
О. В. Дьякова, В. И. Дьяков. Гончарная печь памятника Петровка-5 в контексте археологии Дальнего Востока	136
С. Г. Боталов, И. В. Грудочки. Относительно культурной атрибуции одного типа сросткинской поясной гарнитуры	146

АКТУАЛЬНЫЕ ДИСКУССИИ И СУЖДЕНИЯ

С. А. Нефедов. Ошибки экономической политики Российской империи (1866–1875 гг.)	151
---	-----

ПОЛИТИКА В ИСТОРИЧЕСКОМ ИЗМЕРЕНИИ

И. В. Сидорчук. Советская работница как объект досуговой политики в 1920-е гг.	160
В. А. Воропанов. Государственная кадровая политика и управление гражданской службой в Сибири: общесибирские стандарты и местная специфика в 1800–1860-е гг.	169
Л. А. Дацкевич. Миссионерская и просветительская деятельность Русской православной церкви на Уральском Севере в конце XIX — начале XX в.	178